

Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus
Directeur Général
Organisation Mondiale de la santé
Avenue Appia 20
1211 Genève 27
Suisse

15 juillet 2025

Lettre ouverte : Engagement de l'OMS en matière de personnel de santé

Cher Dr. Tedros Adhanom Ghebreyesus,

L'AMPS suit de près la restructuration de l'OMS et, bien que nous soyons heureux de constater qu'il reste un département consacré au personnel de santé, nous aimerions vous faire part de nos inquiétudes quant à son intégration dans l'Académie de l'OMS.

Si l'apprentissage et la formation tout au long de la vie, tels que proposés par l'Académie, sont utiles pour maintenir les connaissances et les compétences à jour au sein du personnel existant, ils ne sont pas suffisants pour garantir que les pays disposent du personnel de santé dont ils ont besoin pour répondre aux besoins sanitaires de leur population et assurer la santé publique universelle.

Pour soutenir et renforcer efficacement les professionnels de la santé, nous avons besoin d'un leadership et d'une expertise fiable dans des domaines supplémentaires tels que la planification des effectifs, la rétention et le recrutement, ainsi que les migrations internationales et les pénuries de main-d'œuvre, comme l'ont fait ces dernières années Jim Campbell et son équipe au sein du Département des personnels de santé de l'OMS. Les questions de main-d'œuvre font partie intégrante de toutes les divisions du siège, et pas seulement des Systèmes de santé, et le travail du département a été très apprécié par les États membres. Nous encourageons vivement l'OMS à continuer d'assurer un leadership visible et une expertise mondiale sur les questions de personnel de santé.

Le personnel de santé est un aspect transversal de tout système de santé ; aucune partie de ce système ne peut fonctionner si un nombre suffisant de professionnels de santé n'est pas correctement formé, recruté de manière éthique et employé dans des conditions de travail

décentes. En outre, le personnel de santé est actuellement confronté à des défis importants : une pénurie prévue de 11 millions de personnes d'ici 2030, le danger toujours présent de la prochaine pandémie et la multiplication des conflits et des catastrophes où les professionnels de la santé risquent souvent leur vie pour en sauver d'autres. Le fait de ne pas accorder la priorité aux travaux sur le personnel de santé à l'heure actuelle compromettrait gravement notre vision commune de la santé pour tous.

Cela irait également à l'encontre des attentes des États membres qui ont adopté une résolution lors de la WHA78 visant à accélérer la mise en œuvre de la Stratégie mondiale sur les ressources humaines pour la santé : Effectifs 2030.

À la lumière de ce qui précède, l'AMPS demande instamment à l'OMS de maintenir son engagement en faveur de la Stratégie mondiale et de veiller à ce que la restructuration organisationnelle n'ait pas d'impact négatif sur son travail de renforcement et d'investissement dans le personnel de santé.

Je vous prie d'agréer, Monsieur, l'expression de mes salutations distinguées,



Dr. Otmar Kloiber
Président de l'Alliance mondiale des professions de santé (AMPS/WHPA) et Secrétaire général de l'Association médicale mondiale (AMM)